



CULTURA La RAE elige al jurista Muñoz Machado como director **P25**



ABUSOS Illinois acusa a la Iglesia de ocultar denuncias a 500 curas **P23**

Los solicitantes de asilo en EE UU deberán esperar en México

La Administración Trump anuncia un cambio en la política migratoria y anuncia la colaboración mexicana

P. X. D. S. / L. P. B.

Los Ángeles / México

Estados Unidos anunció ayer un profundo cambio en las reglas de juego para la migración. Los solicitantes de asilo no podrán quedarse en el país mientras se revisa su caso y deberán esperar en México. Hasta ahora, cuando alguien se presenta en un puesto fronterizo de EE UU o era detenido tras cruzar irregularmente, pasaba a un centro de internamiento donde se revisaba su caso. Si su situación de vulnerabilidad era creíble, quedaba en libertad, monitorizada o no, con una orden de presentarse en el juzgado.

La medida afecta directamente a los miles de inmigrantes que esperan en Tijuana para poner el pie en EE UU y pedir asilo allí. Se calcula que más de 200.000 inmigrantes atraviesan México cada año tratando de llegar a la frontera de Estados Unidos. La policía de fronteras de ese país detuvo a casi 400.000 personas el año pasado. Solo en los últimos dos meses, ha detenido a más de 100.000. Washington aseguró que México está de acuerdo con esta decisión y va a colaborar con ella, y la Secretaría de Exteriores de México confirmó las líneas generales del anuncio. **PÁGINA 6**

Los presidentes español y catalán reemprenden un mínimo diálogo en Barcelona

P. RÍOS / J. MARCOS, Barcelona
El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, y el de la Generalitat catalana, Quim Torra, se reunieron ayer en Barcelona y acordaron dialogar para llegar a "una propuesta política que cuente con un amplio apoyo en la sociedad". Los dos Ejecutivos se comprometieron también a reunirse de nuevo en el mes de enero. **PÁGINAS 16 Y 17**

Las materias primas lastran el crecimiento de América Latina

La Cepal advierte en su informe económico que los precios de los productos básicos caerán en el continente un 7% en 2019

FEDERICO R. MOLINA / R. MONTES
Buenos Aires / Santiago de Chile
El año 2019 será peor para América Latina y el Caribe, según concluye el último informe de la Cepal, el organismo de la ONU para la región, presentado ayer en Santiago de Chile. Según la institución, el crecimiento medio económico de la zona se situará en

un 1,7%, un 0,1% menor que las proyecciones de los últimos meses, debido a la incertidumbre mundial. Como consecuencia de ese escenario, el precio de los productos básicos, motor del crecimiento en Latinoamérica, caerán un 7%, y la tendencia a la baja en el comercio global, del que son altamente dependientes

estos países, no mejorará la situación. Especiales por su vulnerabilidad son los casos de Argentina, que cerrará este año con una caída del 2,6%, solo superada por Venezuela con un descenso del 10%, y de Brasil, el gigante sudamericano, que ha incrementado su deuda externa este año hasta el 77,2% del PIB. **PÁGINA 9**



El presidente ruso, Vladímir Putin, en su conferencia de prensa anual en Moscú, ayer. / MAXIM SHEMETOV (REUTERS)

Putin acusa a Washington de elevar el riesgo de una guerra nuclear

MARIA R. SAHUQUILLO, Moscú
El presidente ruso, Vladímir Putin, afirmó ayer que "hay una tendencia a subestimar la posibilidad de una guerra nuclear, y esa tendencia está incluso creciendo". Putin señaló a Estados Unidos como responsable de ese peligro por su abandono del tratado bilateral de control de armas de corto y medio alcance. La rebaja de los límites al armamento "podría llevar a una catástrofe nuclear global", dijo Putin en su rueda de prensa anual, la 14 como presidente del país, y amenazó con que Rusia no se quedaría atrás en ese rearme. Sin embargo, el líder ruso aplaudió al presidente estadounidense, Donald Trump, por su decisión de retirarse de Siria, aunque subrayó que no tiene ningún indicio de que eso se vaya a producir en breve. **PÁGINA 2**



El presupuesto del país cae un 7,6% en el sector con respecto a este año

La cultura mexicana, contra los recortes

DAVID MARCIAL PÉREZ, México
El sector de actores, artistas y promotores culturales mexicanos se ha alzado contra los recortes. Según el proyecto de presupuestos entregado al Parlamento la semana pasada, la rebaja del dinero público destinado a la cultura mexicana es de alrededor de 1.000 millones de pesos

(50 millones de dólares), lo que deja la partida presupuestaria un 7,6% menor que el año anterior. Actores como Diego Luna o Luis Gerardo Méndez han mostrado sus críticas, y frente al Congreso mexicano un grupo ha protestado y entregado un comunicado: "Lo que prometieron no se ha cumplido". **PÁGINA 7**